
責任編輯：胡佳希 美術編輯：賴國良

A5 要聞 2025年5月13日 星期二

中美經貿高層會談5月10日至11日在瑞士日內瓦
舉行。中美經貿中方牽頭人、國務院副總理何立峰當
地時間11日晚在出席中方代表團舉行的新聞發布會時

表示，此次中美經貿高層會談坦誠、深入、具有建設性，達成重要共
識，並取得實質性進展。雙方一致同意建立中美經貿磋商機制。

何立峰在發布會上表示，中美經貿關係既對兩國意義重大，也對
全球經濟穩定和發展有着重要影響。中方願同美方一道，積極落實今
年1月17日兩國元首通話重要共識，本着解決問題的務實態度，坦誠對
話、平等協商、管控分歧，深挖合作潛力，拉長合作清單，做大合作
蛋糕，推動中美經貿關係取得新的發展，為世界經濟注入更多確定性
和穩定性。

管控分歧

何立峰：中美同意建立經貿磋商機制
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以戰止戰，反制霸凌
《中美

日內瓦經貿
會談聯合聲

明》內涵豐富，既有原則共識，又有
具體措施安排；既集合了本次談判成
果，又預留後續談判窗口。這無疑令
世界暫時長舒一口氣。兩個最大經濟
體之間釋放合作意願，對於艱難復甦
的世界經濟、脆弱動盪的全球產供
鏈，是難得的利好。

在許多經濟體被迫妥協讓步的大
環境下，中國堅持在相互尊重、平等
對話基礎上與美國達成了關稅安排，
這對於攜手其他國家共同捍衛經濟全
球化和自由貿易，也將起到重要的激
勵作用。可以說，此次談判成果，是
自由貿易與多邊主義的勝利，是公平
正義的國際規則的勝利，也是中國
「以鬥爭求團結」 應對策略的勝利。

中國人向來秉持 「以戰止戰」 ，

以正義的鬥爭，來堅決反擊形形色色
的非正義強權霸凌、極限施壓、侵略
欺侮。面對美國一意孤行的單邊主
義、走火入魔的加徵關稅，中國確立
了 「談，大門敞開；打，奉陪到底」
的鮮明立場，並一以貫之。本次談判
成果的取得，即充分證明了蘊含其中
的戰略定力和鬥爭藝術。

中國的 「奉陪到底」 ，並非簡單
地 「正面硬槓」 ，陪同美方玩弄數字
遊戲，而是危中尋機、化危為機，內
外統籌，在深化改革和擴大開放上下
功夫，不浪費一分一秒。在國內，主
動幫助企業調整應對市場布局，下大
力氣拉動消費，持續優化產業結構規
模。前4個月，汽車產銷量歷史上首
次雙雙突破1000萬輛；五一期間，全
國重點零售和餐飲企業銷售額同比增
長6.3%，都直觀展示了經濟的充沛動
能。相比之下，美國第一季度GDP環

比按年率計算萎縮0.3%，國內面臨物
品短缺、物價飛漲局面。

《市場准入負面清單（2025年
版）》《加快推進服務業擴大開放綜
合試點工作方案》等密集出台，持續
向全世界供給開放紅利。中歐關係回
暖，中俄關係繼續鞏固，中日經濟高
層對話全面恢復，中國與東南亞國家
經貿合作更緊密，中國 「朋友圈」 不
斷擴大，而美國陷入孤家寡人的境
地。

美國關稅施壓換來的這些 「成
果」 ，最終迫使其回到談判桌。 「暴
秦之欲無厭，奉之彌繁，侵之愈
急」 。若中國當初單方面退讓，只會
讓美國得寸進尺，形成惡性循環。中
國此番 「打得一拳開，免得百拳
來」 ，進一步錘煉了抗壓能力，震懾
了美方的訛詐冒險主義傾向，也為後
續談判贏得了主動。

北京觀察
馬浩亮

美國真正需要的
是珍惜中國的善意

新華社發表清華大學
中國發展規劃研究院常務
副院長董煜的署名文章

《從宏觀調控看中國經濟基本面》指
出，中美兩國經貿關係的本質是互利
共贏，但美國挑起貿易戰，損人不利
己。如今，中方釋放善意，美國這時
候真正需要的，是珍惜中國的善意。

文章強調，中國各級政府正通過
「一業一策、一企一策」 這樣的 「笨

功夫」 ，去幫助微觀主體渡過難關、
更好發展。美國面對來自國內的呼聲
卻經常視而不見。我們看到他們的報
紙和電視在呼籲，貨架上的標籤在變
化，接受採訪的店主滿臉愁雲，碼頭
工人和貨車司機的生計正受到嚴重影
響，而美國政府迄今還沒有推出針對
民生的系統性政策方案，甚至把主要
精力都用在黨爭和操縱資本市場上。

文章指出，富蘭克
林．羅斯福曾說過：
「以高關稅為代表的對外經濟

政策中的經濟民族化，是造成全世界
經濟蕭條曠日持久的原因之一，只有
排除這一障礙，國際貿易才能恢復，
我國的經濟才能從中獲利。」 今天的
美國政府，顯然已經忘了這樣的經驗
教訓，執意要用關稅武器訛詐各國。

文章認為，美國股市近期的變
化，並不能說明信心在恢復，恰恰是
因為國際資本看到，中國沒有放棄善
意、沒有關上談判大門。當然，這種
善意和耐心是有限度的，絕不適用那
些持續毫無底線的壓迫訛詐和出爾反
爾。現在他們真正需要的，是珍惜中
方的善意，展現自己的誠意，而不是
把希望寄託在不可能發生的 「中國經
濟崩潰論」 上。

拿出
誠意

鄭永年分析會談情況
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中美應拉長合作清單 做大合作蛋糕

大公報記者 朱燁

運作模式
•中美雙方工作團隊將就中美經貿中
的問題進行定期和不定期的溝通

今後安排
•未來溝通的時間地點都將由雙方進
一步商定

協商地點
•協商可在中國、美國，或雙方商
定的第三國進行

工作層面
•根據需要，雙方可就相關經貿議
題開展工作層面磋商

本次中美經貿高層
會談取得實質性進展，
大幅降低雙邊關稅水

平。對此，香港中文大學（深圳）前
海國際事務研究院院長鄭永年教授表
示，從中國的角度看，跟美國談判實
際上談的不僅是中美的事，更是肩負
國際責任、全球責任。儘管還需繼續
談判，但回歸理性協商總是非常好的
起點。

鄭永年指出，世界經濟治理不是
單靠某一個國家可以做到的，需要抱
着開放的態度，從大國責任出發，不
排除其他國家尤其是不排除發展中國
家，才可能為未來全球發展提供新的
方案。從這個意義上看，現在這份階
段性的成果很好。

鄭永年強調，中美貿易戰開啟，
雙方要拚經濟韌性。實事求是地講，
中國經濟韌性比美國強。中國也會受
影響，但美國的影響面更廣。前段時
間中國對美出口下降，美國很多老百
姓尤其是中產及以下的階層，生活馬
上受到高通脹影響。經濟下行很快，
恢復起來要很久，加上不久就要到來
的中期選舉，這些都會對白宮構成壓
力。

鄭永年認為，中美雙方通過談
判，有可能為未來世界經濟秩序構建
新的方案。世界經濟失衡是主要國家
內部經濟失衡的體現，未來世界經濟
大概率是主要國家內部經濟要重新均
衡，通過這次談判，為未來秩序構建
基底才是關鍵。 俠客島

鄭永年展望中美後續談判：
為未來世界經濟秩序構建新方案
理性
協商

▲在美國紐約，民眾手持標語舉行大規模遊行集會，抗
議特朗普政府在經濟、稅收等多方面的政策倒行逆施，
損人害己。 新華社

中美經貿協商機制
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全球認可中國實力
• 「中美雙方通過談判，有
可能為未來世界經濟秩序
構建新的方案。1980年代
美國和日本達成 「廣場協
議」 ，當時日本投降，一
下子被打趴下；即便美國
贏了，這種只顧及單邊利
益的協議注定不可持續，
美國面對的問題依然存
在，沒有通過協議達成更
合理的方案。而中國是絕
對不會投降的，儘管下一
階段談判還會很艱苦，但
大家都認可了中國的實
力。」

中方反制絕對正確
• 「用美國人的話說，不在
餐桌旁就在菜單上。投降
就一定會在菜單上。現在
我們不僅在餐桌旁，而且
跟我們站在一起的人還不
少。如果大家都對單邊霸
凌投降，這個世界就沒有
合理性了。總得有人站出
來說霸權不合理，因此中
國的做法才得到那麼多國
家支持。這一階段打得非
常漂亮。當然中國不只是
為了自己。我們談判也是
為世界爭公義。」

打壓遏制長期存在
• 「美國政界的強硬派中，
有 「 戰 爭 派 」 ， 強 調
「Now or Never」 ，認為
現在是打敗中國的最後機
會，不抓住以後就沒機會
了；也有 「現實派」 ，承
認中國崛起，直面中國競
爭，但要通過科技領域卡
脖子等辦法繼續競爭。

資料來源：俠客島

當地時間5月10日至11日，中美經
貿中方牽頭人、國務院副總理何立峰與
美方牽頭人、美國財政部長貝森特和貿
易代表格里爾在瑞士日內瓦舉行中美經
貿高層會談。

何立峰在發布會上說，在當前形
勢下，本次會談受到國際社會高度關
注。經過中美雙方的共同努力，會談富
有成效，邁出了通過平等對話協商解決
分歧的重要一步，為進一步彌合分歧和
深化合作打下了基礎、創造了條件。

何立峰表示，中美擁有廣泛的共
同利益和廣闊的合作空間，兩國經貿關
係的本質是互利共贏。作為發展階段、
經濟制度不同的兩個大國，中美雙方在
經貿合作中出現分歧和摩擦是正常的，
關鍵要以兩國元首重要共識為指引，本
着相互尊重、和平共處、合作共贏的原
則，通過平等對話協商，找到妥善解決
問題的辦法。貿易戰沒有贏家，中方不
願打貿易戰，但也不怕打。倘若美方執
意侵害中方權益，中方將堅決反制，奉
陪到底。維護中美經貿關係健康、穩
定、可持續發展，符合兩國和兩國人民
的根本利益，也有利於全球經濟增長。
雙方應深挖合作潛力，拉長合作清單，
做大合作蛋糕，推動中美經貿關係不斷
取得新的發展，為世界經濟注入更多確
定性和穩定性。

中美雙方一致同意建立經貿磋商
機制，就雙方在經貿領域的各自關切保
持溝通。商務部新聞發言人表示，中方
代表是國務院副總理何立峰，美方代表
是財政部長貝森特和貿易代表格里爾。
雙方將定期或不定期輪流在中國、美國
開展磋商，或在商定的第三國開展磋
商。根據需要，雙方可就相關經貿議題

開展工作層面磋商。

支持世貿發揮全球「穩定器」作用
當地時間5月11日晚，國務院副總

理何立峰在日內瓦會見世界貿易組織總
幹事伊維拉。何立峰表示，以世界貿易
組織為核心的多邊貿易體制是國際貿易
的基石，在全球經濟治理中發揮着重要
作用。各方應在世界貿易組織框架下通
過平等對話解決分歧和爭端，共同維護
多邊主義和自由貿易，促進全球產業鏈
供應鏈穩定暢通。中國將繼續全面深入
參與世界貿易組織改革，支持世界貿易
組織發揮全球貿易 「穩定器」 作用，維
護發展中成員正當權益，為應對全球共
同挑戰作出更大貢獻。何立峰還應詢介
紹了中美經貿高層會談有關情況。

伊維拉表示，當前全球經濟和貿
易增長面臨嚴峻挑戰，世界貿易組織成
員應共同捍衛開放和以規則為基礎的多
邊貿易體制，加強在國際貿易問題上的
對話和合作，推動世界貿易組織在促進
貿易自由化便利化和實現全球可持續發
展上發揮更大作用。

中方「打、談」結合策略顯效
復旦大學教授沈逸向大公報表

示，中美雙方此次釋放出了超過外界預
期的積極信號，尤其是磋商機制的建
立，顯示出後續發展更多的是美國認可
和接受了中方的意見，通過 「談」 ，而
非美國單方面霸凌的方式，來解決中美
之間的分歧，這是中方反制措施持續生
效，同時堅持 「打、談」 結合策略取得
有效成果的證明。

「這對於世界來說，實際上就是
美方認識並開始改正錯誤的關稅政

策。」 他認為，這是
中方以及全球各方協
同努力、正面應對美
方關稅霸凌措施，系
統性捍衛全球多邊貿
易機制取得的階段性
成功，如果能夠有效
落地並鞏固堅持，有
助於全球市場恢復信
心，促進經濟增長，
也有助於緩解美國國
內的經濟、金融壓
力，是多方
共 贏 的
成果。


